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徐则臣徐则臣：：阅读可以通向未来阅读可以通向未来

记者：你童年时代最喜欢的书有哪些？

徐则臣：我家在苏北农村，上世纪七八十年代阅

读资源比较匮乏，很少有正儿八经的文学读物。小

时候主要看连环画、武侠小说、我祖父订阅的《半月

谈》和《中国老年》两本杂志，以及几本没头没尾的长

篇小说，还有就是每天中午放了学就往家跑去听的

收音机里的评书。放牛的时候背过一本破旧的《唐

诗三百首》。有两本开头和结尾都被撕掉的书，很多

年后念大学，才知道是《金光大道》和《艳阳天》。此

外就是乱读我爸和我姑姑中小学时的语文课本，有

《小二黑结婚》，应该是我读到的第一篇纯文学短篇

小说，二诸葛和三仙姑的形象一直到现在还记得。

念了初中，有机会读文学名著了，比如《围城》《复活》

《嘉莉妹妹》《苔丝》等。

记者：你曾经阐述过阅读和未来的关系，谈到童

年时期的阅读对自己的影响？

徐则臣：小学五年级时，同学带了一本《小灵通

漫游未来》到学校。因为这本书，他成了班级最受欢

迎的人。故事我忘得差不多了，有个细节一直记

得。说是在未来，我们就可以把车开到天上去，也就

是飞行器。在天上，车多不碍路，迎面来的，斜刺里

杀出来的，旁边挤过来的，都会自动错层，各自寻找

合适的飞行空间。总之绝对不会撞车。这个未来是

在2000年。

小说是一门关于想象和回忆的艺术。想象和

回忆都必须有一个出发的原点，2000年给了我这个

点。准确地说，是《小灵通漫游未来》给了我面向未

来与可供转身回忆的原点。从最基本的时间的意

义上，《小灵通漫游未来》证明了，阅读的确可以通

向未来。

记者：在你的阅读经历中，有没有一读再读的

作品？

徐则臣：有很多，比如《围城》。初一时有个高我

两级的朋友，向我推荐了这部小说。这世上竟然还

存在如此美妙和智慧的汉语，读一次你就得笑一次，

读一次你就得深思熟虑一次。我第一次经历了文学

意义上的震撼。在阅读资源匮乏的年代，我的确也

没见过比它更好看的书。每年我都要重读两次，小

说中的很多章节可以大段大段地背诵下来。高中在

县城念，学校里有个不错的图书室，学校附近有个像

样的书店，接触文学的机会多了。但《围城》于我的

意义是别的作品无法取代的。见贤思齐，熟读之后，

我开始模仿，说话和写作文都是《围城》的腔调。照

当年同学的说法，高中时我张嘴就是“钱味儿”。

当然那个阶段很快就过去了。我既无钱锺书先

生的天分，也没有他的学识和幽默感，我意识到，不

能再用假嗓子说话了，得找到自己的声音。用作家

陈忠实先生的话说，就是要“寻找属于自己的句

子”。现在我写作和说话的风格，与钱锺书先生大相

径庭，我的文字里可能完全找不到钱先生的影子；但

《围城》把我带进了语言和文学的大美世界，成功地

给我“种”上了文学的“草”。1997年，大学一年级的

暑假，当我决定要当一个作家时，我一眼就看见了念

中学时，我窝在家中一把破旧的藤椅里阅读《围城》

的那些浩荡的时光。从文学的意义上说，阅读给了

我一个切实的赖以为生的未来。

记者：如果有引路人，他们是谁？能否谈谈你和

编辑们的交往？

徐则臣：早期都是直接寄到杂志社，责编是谁都

不清楚，多少年来只能默默地感谢他们。给我回信

的编辑中，我记得比较清楚的，有金仁顺，那会儿好

像是2001年，她还在吉林的《春风》杂志做编辑。印

象深刻一是因为她当时已经是很有名的小说家，在

杂志上经常看到她的小说；二是她让我把小说电子

版和照片发到邮箱里，我那时候根本不会上网，电子

邮箱是啥都不知道，只好去找一个教电脑的朋友帮

忙，现申请邮箱，折腾了大半天。到北大念书以后，

联系最多的编辑是《山花》的原主编何锐老师。何老

师经常晚上打电话约稿和谈稿子，普通话里方言特

别重，大部分内容我都听不懂，经常我还没猜明白他

这通话的意思，电话已经挂了，我就只好慢慢复盘，

继续猜。那几年我在《山花》上发的小说比较多。我

获得的第一个文学奖，春天文学奖，也是何老师以

《山花》的名义推荐申报的。2004年，发表顺当一点

了，在《人民文学》和《当代》上发了小说，《人民文学》

的责编是程绍武老师，《当代》的责编是吴玄老师，几

年后老吴才回杭州主政《西湖》杂志。

记者：作为被誉为“国刊”的《人民文学》副主编，

如何面对全国各地名家稿件，是否有压力？

徐则臣：编辑是为人作嫁的职业，一个写作者同

时做了编辑，对自身的写作会有相当程度的磨损，但

我还是听闻和见证了一大批前辈和同辈编辑在兢兢

业业地做好这份工作。我自身的写作也受惠于这些

编辑老师，一直感念在心，也一直以他们的职业精神

来鼓舞和鞭策自己，他们是我的榜样。对稿子本身

我没有任何压力，不管是谁，退稿时我会坦诚地说出

我的想法，问心无愧。编辑的任务与其说是选稿，不

如说是退稿，杂志就那么十二期，每期就那么 208

页，篇幅有限，退稿是常态，不合适，谁的稿子都得

退。但退稿时我一直有点心理障碍，做编辑十八年

了还是没有彻底克服掉，总觉得是我个人对不起人

家。但稿子还是要退。

记者：作为编辑你有自己坚持的底线和原则吗？

徐则臣：必须有。对文不对人，稿子不合适，谁

也没办法；有的作家我可能一辈子都不想见，但只要

稿子好，该怎么发就怎么发，不会因人废文。

记者：你和儿子共读的书，有哪些？是否重新发

现了喜欢的童书？

徐则臣：我读过的那些印象深刻的童书都会跟

儿子分享，还有我认为孩子可以看的经典作品也会

给儿子推荐，有时候我们一起读，他第一次读，我重

读。这也是个长书单：《西游记》《哈利·波特》《魔戒》

《祖先三部曲》《一千零一夜》《草房子》《爱的教育》

《安徒生童话》《格列佛游记》《汤姆·索亚历险记》《鲁

宾逊漂流记》等。儿子小时候看的一个绘本我非常

喜欢，《爷爷一定有办法》，他推荐给我的。儿子慢慢

长大了，我也推荐书，但不再强制他读了，喜欢就读，

没感觉就放下，随他。

记者：对你来说，写作最大的魅力是什么？

徐则臣：深入这个世界，见证更多人生。

记者：如果有机会见到一位作家，在世的或已故

的，你想见到谁？

徐则臣：苏东坡。想知道他是怎么做到琴棋书

画、诗词文赋样样精通的，还那么既深情又超脱。

据《中华读书报》

徐则臣：现代作家、小说家。被认为是中国

“70后作家的光荣”（《大家》）。 现任《人民文学》

副主编。


